

# Hoja Oficial del Lunes

EDITADA POR LA ASOCIACION DE LA PRENSA

Año IV. — Número 146. — Apartado 775  
PRECIO: 10 CENTIMOS

Madrid, 11 de septiembre de 1933

Red. y Admón.: Palacio de la Prensa.  
Plaza del Callao, 4.—Teléfono 10410.

## LA TRAMITACION DE LA CRISIS

### El señor Lerroux trabajó ayer activamente para lograr la formación de un Gobierno del tipo aconsejado por Su Excelencia el Presidente de la República al conferirle, el sábado, el encargo

Por la mañana hubo en el Congreso importantes reuniones de algunas minorías parlamentarias

El señor Lerroux visitó por la noche en su domicilio particular al Jefe del Estado para darle cuenta del resultado de sus gestiones, y volverá hoy lunes al mediodía

#### Llega a Madrid el señor Lerroux y visita en Guerra al presidente dimisionario

A las nueve de la mañana, procedente de San Rafael, llegó el señor Lerroux a Madrid, dirigiéndose a su domicilio de la calle de O'Donnell. En éste esperaba ya el señor Martínez Barrios. Ambos prohombres celebraron una conversación que duró hasta las diez de la mañana. A dicha hora salió el señor Martínez Barrios, y a las preguntas de los periodistas, no dió ninguna referencia concreta.

Próximamente a las once menos diez salió don Alejandro de su casa, acompañado de su secretario político don Dámaso Vélez, dirigiéndose al Palacio de Buenavista, a entrevistarse con el señor Azaña. La reunión del jefe del partido radical con el jefe del Gobierno dimisionario duró un cuarto de hora.

Al abandonar el señor Lerroux el ministerio de la Guerra fué abordado por los periodistas, a los cuales dijo:

—He venido a cumplir un deber de cortesía y político con el presidente del actual Consejo de ministros. Hemos tenido un cambio de impresiones afable y cortés, y salgo muy complacido.

Un periodista interrogó:

—¿Y los deberes políticos, en qué consisten?

A lo que el señor Lerroux contestó sonriendo:

—No analice, muchacho, no analice.

Otro reportero le dijo:

—En la reunión que celebró anoche el grupo parlamentario de Acción Republicana acordó prestar su colaboración al partido radical.

El señor Lerroux repuso:

—Si así es, encantado. Procuraré que me presten su colaboración el mayor número de elementos políticos.

Y se dirigió al Congreso.

#### Una visita de cortesía al presidente de las Cortes

Una vez allí, pasó seguidamente a conferenciar con el presidente de las Cortes, don Julián Besteiro. La entrevista tuvo una duración de quince minutos. Mientras conversaban ambos prohombres

los fotógrafos tiraron varias placas. Terminada la conversación, los reporteros se acercaron a don Alejandro, preguntándole:

—¿La entrevista ha sido cordial?

El señor Lerroux contestó:

—El señor Besteiro siempre ha tenido para mí extraordinarias consideraciones en el orden político y en el personal. Hemos cambiado impresiones, y como él no es el jefe del partido socialista, ha de cambiarlas luego con los dirigentes del mismo.

#### Referencia particular de la entrevista

Por informes particulares se asegura que en la entrevista del señor Lerroux con el presidente de la Cámara, el primero notificó al señor Besteiro su propósito de no abrir las Cortes hasta el primero de octubre. Como dicho día es festivo y la Constitución determina que las Cortes reanuden su función legislativa el primer día hábil, se dará el caso de que las próximas sesiones comiencen en lunes.

#### El señor Sánchez Román declina el honor de formar parte del Gobierno

Larga fué la entrevista del se-

ñor Lerroux con el señor Sánchez Román. De media hora pasó; y cuando el señor Lerroux se vió, al bajar, acosado por los reporteros, les dijo:

—No he logrado, desgraciadamente, convencer al señor Sánchez Román de que me preste su concurso para formar Gobierno. Ha alegado razones de importancia, que yo no me creo obligado a repetir. Si las desean ustedes saber, preguntéle a él.

Y ahora voy a casa del señor Ortega y Gasset.

#### EL SEÑOR ORTEGA Y GASSET ESTABA AUSENTE

Y, en efecto, al domicilio del señor Ortega se dirigió, pero el portero comunicó al secretario que ni el señor Ortega y Gasset ni su familia se encontraban en casa, por lo que el señor Lerroux ordenó al chófer que le condujese a su domicilio.

#### El señor Ortega y Gasset está en Navalperal de Pinares

El señor Ortega y Gasset llegó ayer a Navalperal de Pinares, de donde vendrá hoy a Madrid requerido por el señor Lerroux, o hablará con éste por teléfono.

### Por la tarde. Conjeturas. Llega a Madrid el señor Barnés

Cuando el señor Lerroux regresó a su domicilio, el número de visitantes había aumentado en forma tal, que ni por el jardín ni por el vestíbulo ni por el antedespacho era posible transitar.

Entre los visitantes los había de otro partido que no era el radical, y relacionando la presencia de ellos con el actual momento político, algunos prohombres de la hueste radical preguntaban que la visita obedecía a haber sido cortésmente requeridos por el señor Lerroux para recibir su personal cooperación en el futuro Gobierno, puesto que don Alejandro, no sólo busca la portación de fracciones republicanas de izquierdas, sino la prestación personal de hombres de esas fracciones.

A tal respecto se aseguraba que el señor Lerroux no contaba con la cooperación del grupo radical-socialista y de los disidentes de este grupo, si bien, por lo que al señor Feced se refiere, afirmábase que todo depende de la actitud del señor Gordón Ordás. Añadían significados redobles de la intimidad el señor Lerroux que éste tenía el propósito de reservar cinco carteras para otros tantos miembros de su partido, a saber: Presidencia y Guerra, Trabajo, Gobernación y Estado.

#### EL SEÑOR LERROUX VISITA AL SEÑOR VIÑUALES

A las dos de la tarde, uno de los secretarios del señor Lerroux

salió del despacho de éste comunicando a los visitantes que don Alejandro se disponía a almorzar.

Desfilaron los visitantes, a excepción de los señores Martínez Barrios y Azpiazu, que aún permanecieron allí algunos minutos. Poco después salían también éstos y fueron juntos a almorzar.

Al salir el señor Martínez Barrios le preguntamos si volvería pronto a casa del señor Lerroux.

—En cuanto coma—nos dijo.

A las tres de la tarde, cuando nadie lo esperaba, el señor Lerroux salió en "auto" con dirección al Hotel donde se hospeda el señor Viñuales.

A las cuatro estaba de regreso en su domicilio.

#### El señor Barnés (don Domingo) acude a casa del señor Lerroux, solicitado por éste, para ofrecerle una cartera

Durante la mañana, el señor Lerroux expresó su deseo de entrevistarse con don Domingo Barnés, ex subsecretario de Instrucción pública, hermano del actual ministro dimisionario del mismo Departamento. Como se le dijera que se encontraba ayer en Zaragoza, pero que en la mañana de ayer venía de regreso, don Benito Jiménez salió en "auto" a su encuentro para comunicarle el deseo del señor Lerroux.

A las cuatro llegó a casa del jefe radical el señor Barnés, que, en el acto, pasó a conferenciar con el señor Lerroux.

Según nuestros informes, al señor Barnés le ha sido ofrecida la cartera de Instrucción pública, para aceptar la cual siente el señor Barnés algunos escrúpulos, por entender que la minoría radical-socialista, a que pertenece desde hace poco tiempo, fué la que le propuso para el cargo de subsecretario de Instrucción pública, que desempeñó hasta la última crisis.

Y parece ser también que, como no fué dicha minoría, sino el Comité revolucionario el que le propuso para tal cargo, se pretende convencerle de que puede y debe aceptar la cartera, sin incurrir en desconsideración para con su minoría. De todos modos, el señor Barnés, en su conferencia con el señor Lerroux, que duró

veinte minutos, no dió una contestación categórica, y quizá se reservase el darla hasta conocer la opinión de don Marcelino Domingo.

Cuando el señor Barnés salió de conferenciar con el señor Lerroux, los periodistas le interrogaron.

—¿Cómo va eso, señor Barnés? ¿Acepta usted la cartera?

Y respondió:

—En estos casos, lo de menos son las personas. El señor Lerroux—añadió desviando la conversación—prosigue sus gestiones que yo creo cuajarán.

—¿Va usted a visitar a don Marcelino Domingo?—le preguntamos.

Y, eludiendo la pregunta que no esperaba, replicó:

—¿Y ustedes qué saben de la crisis? Voy a hacer algunas visitas y quizá vuelva luego.

Y subió al "auto".

#### Vuelve el señor Barnés a casa del señor Lerroux y declina la cartera que se le ofrecía

A las seis y veinte volvió el señor Barnés a casa del señor Lerroux, con el que conversó brevemente.

Preguntado a la salida por los periodistas, dijo que algunas gestiones que había hecho respecto a una posible colaboración parlamentaria del grupo radical-socialista iban por buen camino.

Estrechado a preguntas por el reportero, que sabía qué clase de gestiones había ido a hacer, dijo que, en efecto, el señor Lerroux le había requerido personalmente para cooperar en el nuevo Gobierno y que él había creído conveniente visitar a don Marcelino Domingo para hablar del caso. Después de tal visita, añadió, y a las dos horas escasas de haber acordado el grupo radical-socialista no colaborar en el Gobierno, le parecía a él poco correcto ofrecer su aportación personal, pues que, aun cuando el señor Lerroux ha hablado repetidas veces de que procuraría la colaboración personal de ciertos hombres de determinados grupos políticos, entiende que por el hecho de figurar él en el grupo radical-socialista no se encontraba en el caso de acceder al requerimiento lamentándolo mucho, por el gran afecto y respeto que le inspira el señor Lerroux.

## El señor Lerroux conferencia por teléfono con S. E. el Presidente de la República y aplaza por unas horas su visita a Palacio

A las seis de la tarde, uno de los secretarios del señor Lerroux salió al despacho donde aguardaban los periodistas para notificarles que el jefe del partido radical había conferenciado, por teléfono, con S. E. el Presidente de la República para decirle que, por no tener ultimadas las gestiones de formación de un nuevo Ministerio, le rogaba aplazase siquiera fuera por poco tiempo la visita que le tenía anunciada para las primeras horas de la tarde.

El señor Alcalá Zamora, deferente con el señor Lerroux, le contestó accediendo e invitándole a que se tomase todo el tiempo que le fuera preciso.

Ambos convinieron en que a las ocho de la noche el señor Lerroux acudiría al Palacio Nacional, donde le recibiría el Jefe del Estado.

### Parece que ha sido ofrecida a nuestro embajador en París, señor Madariaga, la cartera de Estado

Persona allegada al señor Lerroux nos aseguró que éste había llamado por teléfono al señor Madariaga, nuestro embajador en París, para ofrecerle la cartera de Estado.

El señor Madariaga se mostró, al parecer, propicio a la aceptación.

Posteriormente el señor Madariaga llamó también por teléfono al señor Casares Quiroga para

darle cuenta del ofrecimiento del señor Lerroux.

El señor Casares Quiroga, si no estamos mal informados, le dijo que no podría aceptar sin conocimiento y asenso de la ORGA, pero dejándole en plena libertad personal.

Evacuada esta consulta, el señor Madariaga—seguimos ateniéndonos a referencias que consideramos fidedignas—, declinó la cartera que se le había ofrecido.

### El señor Santaló, jefe de la minoría catalana

Al poco rato de marchar el señor Barnés, llegó a casa del señor Lerroux, para conferenciar con él, en representación de la minoría catalana, el señor Santaló.

Este señor, eludiendo la presencia de los periodistas entró en el hotel del jefe de los radicales por la puerta del garage, y la misma utilizó a la salida.

Parece ser que manifestó al señor Lerroux, a requerimientos de éste, que la Esquerra Catalana no tendría inconveniente en participar en el Gobierno, cuya formación se intente.

**MINERVA, S. A.**  
SEGUROS DE VIDA  
Pi Margall, 16. MADRID

## El señor Azaña acude al domicilio del señor Lerroux, con el que conversa brevemente

A última hora de la tarde el presidente dimisionario estuvo en el domicilio del señor Lerroux, pasando inmediatamente a su despacho.

A la salida le interrogaron los periodistas:

—¿Qué nos puede usted decir de la colaboración de Acción Republicana?

—Pregúntenle ustedes eso al señor Ruiz Funes, que es el jefe de la minoría.

—Pero, ¿su impresión personal? ¿Qué hay respecto al señor Viñuales? Parece que este señor ha ofrecido su concurso personal al señor Lerroux condicionado, claro está, al acuerdo de su minoría.

—Tampoco sé nada de esto—dijo el señor Azaña—. El señor Viñuales sabrá.

—¿Cuál ha sido el objeto de esta visita de usted al señor Lerroux?

—He venido a devolverle la visita que tuvo la atención de hacerme por la mañana, y claro está que hemos conversado algo de los acontecimientos de ahora. Buenas tardes, señores.

Y partió para el Congreso de los Diputados.

### Los federales de Pi y Arsuaga se ofrecen al señor Lerroux

A las cinco de la tarde el señor Niembro, de la minoría federal, estuvo en casa del señor Lerroux.

No consiguió entrevistarse con don Alejandro, y tuvo una breve conversación con el señor Mar-

tínez Barrios, al que hizo su ofrecimiento personal y el de algunas otras personalidades de su partido.

A última hora de la tarde, el señor Niembro, acompañado del señor Sediles, volvieron a casa del señor Lerroux, al objeto de ratificarle la adhesión del grupo y entregarle una carta de la minoría, en la que le ofrecen su apoyo incondicional, haciéndose intérpretes del sentir del señor Pi y Arsuaga, que, retirado de la política, ha creído conveniente rendir este tributo de consideración y afecto al señor Lerroux.

**MINERVA, S. A.**  
Seguro de robo y transporte  
Pi Margall, 16. MADRID

### Las inundaciones de Cuenca

CUENCA, 10.—Las últimas noticias recibidas en esta capital acerca de los daños producidos por la tromba de agua no pueden ser más desconsoladoras.

Parece que se han registrado algunas víctimas.

Los daños son de mayor importancia que lo que se creyó en un principio.

Las autoridades han enviado socorros a los damnificados.

## El señor Lerroux visita al Jefe del Estado en el domicilio particular de éste y le entera de las gestiones realizadas durante el día

“Mañana por la mañana—hoy lunes—daré cuenta al señor Alcalá Zamora del resultado de mis trabajos”

A las ocho de la noche llegó al domicilio particular del Presidente de la República don Alejandro Lerroux, el cual pasó seguidamente al despacho del señor Alcalá Zamora.

A las nueve menos diez abandonó la residencia del Jefe del Estado el señor Lerroux. Cuando salía, unos jóvenes del partido radical prorrumpieron en vítores a su jefe. El señor Lerroux, dirigiéndose a ellos, les dijo:

—No den vivas que puedan mortificar a otras personas. Tenemos que vivir en paz con todos.

A continuación añadió:

—He venido a dar cuenta al Presidente de la República de mis gestiones durante todo el día, que han sido laboriosas, por las varias fracciones y distintas personas con las que he tenido que conferenciar. Además, he tenido la dificultad de que algunas de las personalidades con las cuales deseo conversar se encuentran, no sólo ausentes de Madrid, sino alguna de España. No dejaré en mi empeño de conocer la opinión de hombres de prestigio sobre este asunto. Uno de las personas ilustres con la que quiero consultar es con don José Ortega y Gasset, que se encuentra en Santander. He estado en su domicilio, dejándole tarjeta, y como no estaba, me propongo ponerme al habla con él, a ser posible esta misma noche.

—¿Cuándo cree usted que volverá a entrevistarse con el Presidente de la República?

—Yo proseguiré las gestiones que me faltan por realizar esta misma noche, y mañana por la mañana calculo que daré cuenta al Jefe del Estado del resultado de las mismas.

—¿A qué hora?

—Alrededor del mediodía. Sobre las once y media.

## Al llegar a su domicilio dice el señor Lerroux que está más optimista que nunca

De regreso de su entrevista con el Presidente de la República, el señor Lerroux, al llegar a su domicilio, se vió rodeado de los periodistas y personalidades de su partido, que allí le aguardaban.

A las preguntas de estos señores el señor Lerroux contestó:

—He agradecido mucho al Presidente de la República las pruebas de consideración personal que me ha dispensado y la aprobación, tácita, no expresa, de las gestiones que he realizado durante todo el día.

Esta noche proseguiré mis trabajos con el ánimo de volver a ver a su excelencia mañana, lunes, por la mañana, al objeto de llevarle las posibles soluciones.

—¿Los trabajos que va usted a seguir realizando los hará personalmente o por teléfono? —le preguntaron los periodistas.

—Ya veremos; y como no quiero molestar a ustedes inútilmente, mañana de once a doce tendré el gusto de recibirles y les contaré todo lo que pueda contarles antes de mi nueva entrevista con el señor Alcalá Zamora.

—¿Sigue usted siendo optimista, don Alejandro?

—Tan optimista como el primer día, y tengo que frenar para no decir que algo más optimista.

—¿Quiere decir que llegará usted a buen puerto?

—Así lo espero, a no ser que surja una tempestad, cosa que no espero, porque hay bonanza.

—¿Y respecto a las Cortes?

—No me pregunten ustedes más, porque ya he dicho lo bastante.

### INCIDENCIAS DE LA CRISIS EN EL CONGRESO DE LOS DIPUTADOS

## Se reúnen las minorías catalana, socialista, radical socialista y de Acción Republicana y fijan su actitud ante el momento político

Los socialistas se abstienen de emitir opinión. Los radicales socialistas no colaborarán en el Gobierno. Acción Republicana dice que es colaboracionista... en lo futuro, y los catalanes afirman que no han recibido ningún requerimiento

En una de las Secciones del Congreso se reunió la minoría parlamentaria socialista, con asistencia de los señores Largo Caballero, Prieto, De los Ríos y Bes-teiro.

Antes de entrar en la reunión de la minoría, don Francisco Largo Caballero, cambió unas palabras afables con los periodistas, preguntando:

—¿Se da por supuesto que el

señor Lerroux se posesionará del Gobierno?

A lo que un periodista contestó:

—No. Pero el señor Lerroux refleja un gran optimismo.

JARDIN TERRAZA y BRASSERIE GRILL ROOM del

**HOTEL NACIONAL**

DONDE MEJOR SE COME

El señor Largo Caballero exclamó:  
—¡Ah, ya!  
El periodista que le interrogaba preguntó:  
—Ustedes ahora harán el papel de opositores, ¿no es eso?  
—No sé; ya veremos—contestó el señor Largo Caballero—. Seguramente daremos algo que hacer.

A lo que el periodista replicó:  
—Claro. Cuando nada se hace hay que dar que hacer.  
—Seguiremos el camino que nos ha enseñado la experiencia—continuó el señor Largo Caballero—, y nos atenderemos a lo que han hecho con nosotros los republicanos.

Los periodistas le hablaron después de la entrevista celebrada por el señor Lerroux con el presidente de la Cámara, y el señor Largo Caballero hizo un gesto de extrañeza al manifestarle los reporteros que don Alejandro había salido de dicha entrevista muy esperanzado; acaso, añadieron, porque hubiera solicitado la colaboración de los socialistas, y tuviera buenas impresiones.

El señor Largo Caballero replicó:

—¿Colaboración? ¿Y espera la colaboración del señor Besteiro? ¿Qué le va a contestar!

A lo que repusieron los periodistas:

—No. Es que, según nuestras referencias, el señor Besteiro le ha dicho que consultará a los dirigentes del partido.

El señor Largo Caballero dejó escapar un ¡Ah! admirativo, despidiéndose de los periodistas con el propósito, al parecer, de dirigirse al despacho del presidente de la Cámara, señor Besteiro; pero al observar que los reporteros no le perdían de vista siguiéndole atentamente, sin duda abandonó su propósito, subiendo a la Sección donde estaba reunida la minoría socialista.

La reunión de la minoría socialista duró aproximadamente hora y media. A la salida, el señor Ruiz del Toro, facilitó a los periodistas la siguiente nota oficial:

“Oída por el grupo parlamentario socialista la información que el compañero Besteiro le ha ofrecido, después de la entrevista con el señor Lerroux, ha considerado que el cambio producido en la política de la República deberá ser objeto de detenida deliberación, y que, por el momento, procede abstenerse de fijar de una manera definitiva su actitud.”

Después de la reunión del grupo parlamentario pasó a reunirse la Comisión ejecutiva del partido socialista, y ésta acordó convocar al Comité Nacional del partido para el día 18 del actual. Dicha reunión debía celebrarse el 2 de octubre. A ella asistirán todos los delegados de provincias.

**El señor Largo Caballero dice que es ministro hasta que aparezca en la “Gaceta” la dimisión del Gobierno saliente**

Al abandonar la reunión de la minoría socialista, el señor Largo Caballero y dirigirse hacia la puerta de salida del Congreso se encontró con el señor Fabra Ribas, el cual se adelantó a felicitarle, porque abandonaba el Gobierno. Largo Caballero contestó:  
—No; todavía no acepto esa felicitación, porque está la pelota en el tejado.

En aquel momento se acercó al

grupo el jefe de la minoría socialista señor De Francisco, el cual, dirigiéndose a Largo Caballero habló:

—Te doy la enhorabuena por el cese. Ya estás libre.

El señor Largo Caballero replicó:

—Todavía no. ¿No ves ahí mi coche oficial?

—Pero eso es un abuso—dijo De Francisco—, a lo que replicó el señor Largo Caballero:

—Como nosotros somos ministros, estaremos en nuestro puesto hasta que en la “Gaceta” aparezca la dimisión.

Seguidamente, el señor Largo Caballero se dirigió a su automóvil.

**Unas manifestaciones del ex ministro de Obras Públicas**

El señor Prieto se acercó a un grupo de diputados y periodistas en el que se comentaba la formación del nuevo Gobierno. Sobre esto se le habló al ministro socialista, el cual contestó:

—Sí; los radicales forman Gobierno, pero con gotas.

Un periodista le contestó:

—Pero es que Acción Republicana y los radicales-socialistas le apoyan.

A lo que replicó el señor Prieto:

—Bueno, sí; pero a remolque.

**Se reúnen en el Congreso las minorías de Acción Republicana y radical socialista**

En distintas secciones del Congreso se reunieron las minorías de Acción Republicana y radical-socialista. Durante estas reuniones, por los diputados de dichas minorías se celebraron varias conferencias telefónicas. De la sección donde se hallaba la minoría radical-socialista salió el señor Gordón Ordás, que abandonó la Cámara, volviendo a ella veinte minutos más tarde. Al aparecer, le rodearon los periodistas preguntándole por el motivo de aquella ausencia. El señor Gordón Ordás manifestó que había tenido que hacer una consulta previa, pero que, de momento, no podía dar ninguna referencia de ella.

**El señor Azaña, al salir de la reunión de su minoría, dice que su partido es colaboracionista... en lo futuro**

Al terminar la reunión de la minoría de Acción Republicana, los diputados de ésta mostraron una reserva absoluta. Los periodistas, ante este silencio de los diputados, se acercaron a don Enrique Ramos y pidiendo noticias sobre lo tratado por la minoría.

El señor Ramos contestó:

—No hemos acordado nada, porque tenemos que esperar a conocer el pensamiento de los demás partidos. Es éste un deber de cortesía.

Poco después salía el señor Azaña, al que también se acercaron los periodistas. Uno de éstos le recordó la promesa que, con anterioridad, le había hecho de que al terminar su actuación le facilitarían unas declaraciones políticas. El señor Azaña le contestó:

—¡Ah! Lo siento, pero no puedo acceder. Los tiempos han cambiado. Yo ya no funciono.

—¿Qué han acordado ustedes en la reunión?

—Nosotros, nada. Somos un partido dubitativo. Somos colaboracionistas.

—Esto quiere decir, por tanto, que colaborarán ustedes en el nuevo Gobierno.

—No; eso es un futuro.

**La minoría radical socialista acuerda no colaborar en el Gobierno si se prescinde de los socialistas**

A las tres y treinta terminó la reunión de la minoría parlamentaria del grupo radical-socialista.

Uno de sus miembros facilitó la siguiente referencia:

“El señor Gordón Ordás, como presidente del Comité ejecutivo nacional, dió cuenta a la minoría del requerimiento recibido del señor Lerroux para que el partido radical-socialista colaborase en el Gobierno que intenta formar.

La minoría, después de amplio debate, acordó lo siguiente:

Primero. Que vería con satisfacción el hecho de que el señor Lerroux requiriera, sino lo hizo ya, al partido socialista para que prestara su colaboración, o en su defecto se dispusiera a una oposición benévola en el Parlamento; y

Segundo. Que una vez conocida esta posición del partido socialista, la minoría acordaría sobre la colaboración que se solicita.

El señor Gordón, como presidente del Comité Ejecutivo Nacional, dió cuenta al señor Lerroux de los acuerdos de la minoría, expresando éste al señor Gordón su criterio de no pedir esa colaboración en el Gobierno.

**MINERVA, S. A.**  
Seguros de incendios  
Pi Margall, 16. MADRID

**MINERVA, S. A.**  
Seguros de accidentes y responsabilidad civil  
Pi Margall, 16. MADRID

**POR LA TARDE**  
**El presidente dimisionario comenta en los pasillos de la Cámara la tramitación de la crisis**

El señor Azaña estuvo por la tarde en el Congreso conversando en los pasillos con algunos diputados.

Al enterarle del acuerdo de la minoría radical-socialista de no colaborar en el Gobierno, el presidente dimisionario, solicitado para dar su opinión, se negó a formularla.

—No tengo—dijo— suficientes elementos de juicio.

Un diputado se le acercó para decirle que el señor Lerroux iría a las ocho de la noche al Palacio Nacional a entrevistarse con el jefe del Estado.

—Me extraña un poco—dijo el señor Azaña.

—¿Se complica la cosa?

—Yo creo que sí. El señor Lerroux está solicitando el concurso de las personas sin consultar a los partidos, y a mí me tiene dicho lo contrario. Acción Republicana ha puesto como condición para colaborar en el Gobierno que los que presten su concurso sean los partidos y no las personas.

Poco después el señor Azaña abandonaba el Congreso para dirigirse a casa del señor Lerroux.

Celebrada esta entrevista, como relatamos en otro lugar de este número, el señor Azaña regresó al Congreso, pasando inmediatamente al despacho del ministro, donde estaba don Fernando de los Ríos.

El señor Azaña abandonó el despacho de ministros a las ocho menos cuarto aproximadamente, dirigiéndose, acto seguido, a la sección donde se hallaba reunida la minoría de Acción Republicana.

Al verle salir se le acercaron los periodistas, preguntándole que cuál había sido el motivo de su visita a don Alejandro Lerroux.

El señor Azaña contestó a los que le interrogaban:

—Nada, nada de particular. Ha sido de pura cortesía.

Los periodistas insistieron:

—Pues aquí se ha asegurado que usted ha ido a notificarle que no se prestaba a que el señor Viguera fuera ministro de Hacienda.

—No, no hay nada de eso—replicó el señor Azaña—. Yo no intervengo en la crisis. Soy un mero espectador.

**Se reúne la minoría catalana y condiciona la participación al sentido izquierdista y parlamentario que tenga el Gobierno que se forme**

Cuando el señor Santaló regresó al Congreso, después de su visita al señor Lerroux, se reunió la minoría en una de las Secciones de la Casa.

Después de estar reunida durante una hora la minoría, el señor Santaló dictó a los periodistas la siguiente nota:

“La minoría de la Esquerza republicana de Cataluña ha sido requerida por el señor Lerroux para participar en el Gobierno que gestiona. En la entrevista al efecto celebrada, el jefe del partido radical ha hecho una explícita declaración que para nosotros ha constituido una sorpresa, de que hará honor a su voto favorable al Estatuto de Cataluña.”

El señor Santaló ha expuesto la impresión, favorable de la minoría, que no tomó acuerdos y que condiciona la participación al sentir izquierdista y parlamentario, composición y programa del futuro Gobierno.

Los periodistas suplicaron al señor Santaló que les dijera algo como ampliación de la nota que acababa de facilitarles.

—¿Es que no está clara?—preguntó el señor Santaló. Digan, como ampliación, que consideramos en todos los órdenes la necesidad de que se conserve el espíritu revolucionario y que se guarden al Parlamento todas las prerrogativas que le corresponden en una democracia. Los momentos son muy delicados—añadió el señor Santaló—, y es necesario que todos pongamos en nuestras palabras la mayor cautela, es decir, que no pronuncie-mos ni una sola que pueda desorientar a la opinión.

La minoría de izquierda catalana informará en todo momento de su actitud, inspirándose en los intereses de Cataluña y de la República, que le están encomendados.

**La tramitación de la crisis en el Palacio Nacional**

**Por la mañana**

Durante la mañana de ayer la animación en los alrededores del Palacio Nacional fué extraordinaria, mucho más que en los días anteriores. Numerosos grupos se estacionaron en las inmediaciones. También desde primera hora fueron bastantes los periodistas que acudieron a la residencia oficial del Presidente de la República.

**MINERVA, S. A.**  
Seguros de accidentes y responsabilidad civil  
Pi Margall, 16. MADRID

El señor Alcalá Zamora llegó a las diez y media.

Después de la una de la tarde, y por conducto del jefe del Gabinete de Prensa, don Emilio Herrero, el señor Alcalá Zamora tuvo la atención de enviar recado a los periodistas, comunicándoles que el señor Lerroux no acudiría a Palacio por la mañana, celebrando, después de mediodía, una conferencia telefónica con el Presidente de la República, para darle cuenta de las gestiones que había realizado hasta ese momento para lograr la formación de un Gobierno.

**Por la tarde**

Los periodistas y fotógrafos

**Un terrible incendio destruye setenta casas y deja sin albergue a más de cien familias**

Los habitantes del pueblo huyen al campo

PFORZHEIM, 10.—La pequeña población de Ochselbronn ha sufrido grandes daños a causa de un colosal incendio. Setenta casas han quedado completamente destruidas y más de cien familias sin albergue.

Ante la magnitud adquirida por el siniestro los habitantes de dicha población, presa de pánico terror, huyeron hacia el campo.

A las nueve de la noche todavía no había podido ser dominado el siniestro.—Fabra.

iguardaron inútilmente hasta anoche la llegada del señor Lerroux al Palacio Nacional.

A las siete les manifestaron que podían retirarse, porque no acudirían ya, ni durante la noche, su

excelencia, el señor Alcalá Zamora ni el señor Lerroux.

Los periodistas se trasladaron a la calle de Giner de los Ríos, donde tiene su domicilio particular el Jefe del Estado.

## La minoría de Acción Republicana expresa en una nota el por qué de su no asistencia al Gobierno que intenta formar Lerroux

El señor Ruiz Funes trasmitió esta madrugada a la Prensa la siguiente nota:

"En la reunión celebrada esta mañana por el Consejo Nacional y la minoría de Acción Republicana, el señor Azaña dió cuenta de la visita que le había hecho el señor Lerroux, quien solicitó la colaboración del partido para el Gobierno de concentración republicana, en el cual estuvieran, además, representados los partidos de izquierda que integraban el Gobierno dimisionario. En un rápido cambio de impresiones sobre la obra a realizar por el futuro Gabinete, a preguntas del señor Azaña, precisó el señor Lerroux que persistiría en la aplicación leal del Estatuto de Cataluña y en la política militar que viene realizando la República desde su instauración. El señor Lerroux ofrecería una cartera a una personalidad de partido.

El señor Azaña expresó su conformidad personal con dicha orientación a reserva de lo que resolviera en su partido.

Este, compartiendo la opinión expuesta por el señor Azaña, acordó colaborar en el Gobierno de concentración de partidos republicanos que se proyectaba, aplazando comunicar este acuerdo al señor Lerroux hasta ver si era posible lograr una conformidad de los grupos afines sobre el mínimo de Gobierno parlamentario de izquierdas.

Posteriormente se supo que el jefe radical, antes de conocer la actitud favorable de Acción Republicana, había ofrecido una cartera al señor Viñuales y, por otra parte, que de los grupos afines, unos no habían aceptado el ofrecimiento de colaboración, y otros no habían sido invitados directamente a prestarla.

En vista de ello, Acción Republicana ha estimado que la colaboración que estaba dispuesta a prestar a un Gobierno de concen-

tración con representaciones auténticas de los grupos parlamentarios, no podía ofrecerla a un Gabinete compuesto por un solo partido y por personalidades sin la representación política de los grupos a que pertenecen; lo que de hecho es negar el principio de concentración de partidos defendido como base de concordia entre republicanos antes de la crisis y su tramitación."

### Confirmación de una negativa

La minoría republicana gallega (ORGA), ha sido consultada por su correligionario el embajador de España en París, señor Madariaga, sobre el ofrecimiento de la cartera de Estado que le hizo el señor Lerroux.

La minoría, que no discute a quien está encargado de formar Gobierno la libertad de designar a los ministros, pero que juzga indispensable la consulta a las minorías si los ministros han de ostentar la representación de éstas o comprometer su auxilio parlamentario, ha significado al señor Madariaga que, en tanto este trámite no se cumpla debidamente no podrá representar al partido republicano gallego en el nuevo Gobierno, pese a hallarse aquel en principio, dispuesto a prestar su apoyo a una concentración republicana de izquierda.

### El señor Lerroux se retira a descansar

Aproximadamente a las diez y media de la noche se despidieron del señor Lerroux los amigos, prohombres políticos y representantes del partido radical que se hallaban en su domicilio.

Poco después se retiraba a descansar don Alejandro.

## A título de información

A última hora de la noche, cuando ya el señor Lerroux se había retirado a descansar, tuvimos ocasión de entrevistarnos con persona de la intimidad del jefe de los radicales y muy al tanto de la marcha y de las incidencias de la crisis.

Según esta personalidad, el señor Lerroux, si no capta las voluntades que necesita aunar para la formación de un Gobierno del tipo aconsejado por S. E. el Presidente de la República, ofrecerá, como solución, al Jefe del Estado, un Gobierno constituido exclusivamente por personalidades del partido que acaudilla y comprometiéndose a presentarse con ese Gobierno ante las Cortes el próximo día primero de octubre, en cumplimiento de los preceptos constitucionales.

No se le oculta al ilustre jefe del partido radical que en la primera votación que recayera sobre cualquier asunto sometido a la deliberación del Parlamento el Gobierno resultaría derrotado, produciéndose automáticamente una nueva crisis, pero entiendo que de aquí a entonces tendrán tiempo de reflexionar los distintos partidos republicanos, y que de sus meditaciones y de las enseñanzas que se desprenden de los acontecimientos actuales, pudiera derivarse la unión de todos esos grupos y que ahora parece punto menos que imposible. Este acontecimiento facilitaría extraordinariamente la relación entre los Poderes legislativo y moderador, dando flexibilidad a soluciones que al presente se ofrecen con caracteres de violencia.

Conocedoras de este rumor algunas destacadas figuras de otros partidos que el radical, opinaban a su vez que el Presidente de la República tal vez no acepte la solución que le brinde el señor Lerroux y que abrirá nuevas consultas o llamará a otras personas para conferirles el encargo de formar Gobierno sobre las mismas bases que fueron aconsejadas al señor Lerroux.

Importa mucho repetir que estos comentarios se recogen a simple título de información, y que no los avala, en modo alguno, la Redacción de la HOJA OFICIAL DEL LUNES.

## TEMAS DE CONVERSACION

# ELIXIR DE AMOR SIN CONSECUENCIAS

La tranquila vida de un soltero húngaro. Reuniones sociales. El licor sospechoso. ¡Señor juez, me han querido envenenar!

El estupor, el asombro y el espanto que han paralizado primero, y luego han conducido hasta el juez, al honrado Mussa, propietario de extensos terrenos en Hungría, y de cierta simplicidad de espíritu—menos productiva que los terrenos, pero también de su propiedad—, nos harían reír si no estuvieran por medio las leyes. Pero están las leyes y éstas son una cosa excesivamente seria.

Por eso nos limitaremos a relatar el hecho que le ha aterrorizado, sin permitirnos la menor libertad.

El señor Mussa vivía, y vive, en un pueblecillo húngaro, uno de tantos pueblecillos como hay en el mundo. Su existencia—la de Mussa y también la del pueblo—transcurría tranquila, en la tranquila monotonía de la vida del campo. Si... Es verdad. La vida en esos pueblecillos es un poco uniforme. Se despierta con la voz de la campana, y se toma el desayuno, que es un acto bastante importante. Entonces se sale, para atender los negocios... En la calle está la acostumbrada doble fila de casas, que bordean la carretera. Unas al sol, a la sombra otras. En las que se hallan a la sombra se ven ventanas y balcones engalanados con ropas que las mujeres sacuden; en las que se hallan al sol, con tientos llenos de flores, muy agradables, mientras no caen sobre las cabezas de los viandantes.

En la plaza, los tenderos, gordos y felices, flacos e iracundos, se agitan haciendo sus negocios y, algunas veces, también el negocio de los demás...

Después del mediodía hay una gran novedad en la calle. La fila de casas, que por la mañana estaba a la sombra, está al sol, y la que estaba al sol, se encuentra a la sombra... De modo que los tientos, tan bonitos, han pasado a la derecha y las ropas sacudidas por las mujeres a la izquierda.

En los pueblos este golpe escénico es siempre un espectáculo para quien lo sabe apreciar

Pero después viene la noche. Y la noche es verdaderamente terrible. Todo se hace uniforme y adquiere un aspecto desolador. Falta hasta el espectáculo de los tientos y de las criadas de servicio sacudiendo las alfombras. Porque en los pueblos, de noche, no hay sol. Exactamente igual que en las ciudades.

¿Y qué se hace para animar la mezzanotte noche?

El señor Mussa, con una audacia digna de otros tiempos más heroicos que los actuales, después de cenar, visitaba a una familia. Era una solución. Entrando en el hospitalario refugio de la sala, cumplimentaba a la señora de la casa con su habitual saludo:

—¿Está usted bien?

—¿...?

—Yo bien, gracias.

Después decía delicadamente a la hija de la dueña:

—Qué precioso es ese vestido de cretona, que parece de verdadera seda...

Y se sentaba frente a una mesa redonda, cubierta con un tapete rojo, con flores, y hablaba de negocios, de la calle, de las mujeres del pueblo, del trabajo del campo y de tantas otras importantísimas novedades ocurridas en el vecindario durante el día, satisfecho de tener bajo los ojos el tapete

que vio por la mañana en el balcón y sobre la cómoda el jarro con las flores que por la tarde estaban en el tiesto.

Empezaban a llegar las familias vecinas, madres e hijas, muchachas de veinte a treinta años, con sus sonrisas bien preparadas, sus labores nunca acabadas y la lengua dispuesta a la charla, como gentes felices de vivir, aunque sin saber por qué. Y entonces la conversación adquiría un movimiento más audaz. Se hablaba hasta del amor y del matrimonio. ¡El amor!

¿Se conoce el amor en los pueblecillos? ¿Se ama verdaderamente o no se sigue la agitada armonía de la vida y se pasa—en el momento oportuno—de la quieta amistad a la quieta compañía de la persona designada, como después del mediodía las filas de casas de la sombra pasan al sol y las del sol a la sombra? ¿Y esto es el amor?

Las señoritas, cosiendo algún vestido o bordando flores en cualquier complicado cañamazo, ocultaban sutiles sonrisas de ironía o de malicia; las mamás se miraban a los ojos, y los ojos jóvenes—incluso los del señor Mussa—declaraban que el amor es una enfermedad de las ciudades y que una persona sana y normal puede vivir perfectamente sin la sensación de una enfermedad de ese género. ¡Bonita diversión la de arriesgarse a vivir por conocer la vida!

Terminaba la alegre reunión al sonar la sonce en el reloj de la iglesia, ofreciendo las mamás de las jóvenes una copita, servida en lindos vasos, sobre bandejas de cristal.

Figurarse si el señor Mussa, honrado y simple como era, no iba a beber el licor a sorbos lentos, saboreándolo, pensando que la existencia, después de todo, no es más que una agradable conversación y una copita que se toma beatíficamente...

¿Quién hubiera imaginado la trampa? ¡Aquel licor no era licor verdadero! Así se lo ha dicho, quejándose amargamente, el señor Mussa al juez...

Tenía la apariencia, el color y el sabor; pero se trataba de un complicado "elixir de amor" que las jovencitas preparaban, ayudadas por sus madres y con gran secreto, para despertar en los jóvenes una pasión loca...

¿Pero era posible? ¿Unas muchachas tan tranquilas, unas en la sombra del crepúsculo, como pleno sol de juventud y otras en las casas del pueblo; muchachas tan inocentes que enrojecían ante una palabra maliciosa, se atrevían a preparar aquella nefanda bebida, con hierbas raras, por el goce cruel de despertar una pasión furiosa en los jóvenes, para acompañarles, después, a la iglesia con todas las consecuencias inherentes a este paso?...

El señor Mussa, al saberlo, en vez de convertirse en un enamorado se transformó en una fiera. Pensó en la copa bebida; sintió un "dolor de tripas" que nada tenía que ver con el amor, y corrió desolado a la autoridad, descubriendo la horrible trama.

Despacio, despacio, señor Mussa. Nada de horrenda trama; nada de criminal.

Las humildes señoritas y las voluminosas madres habían encontrado un medio simple y honrado de olvidar la monotonía de su existencia. En un vasito de un

licor inofensivo, hecho con hierbas olorosas, se ofrecían a sí mismas la vehemente ilusión de un sueño maravilloso: se daban el lujo tremendo de desencadenar la pasión y olvidar la tristeza infinita de no amar...

¿Era honrado, moral y justo el denunciarlas? ¿Es posible que el hombre—ante una mujer sencilla y bonita, que se contenta con imaginar, con imaginarse nada más, una pasión—se niegue a hacer el bien?...

Beba el elixir, honrado señor Mussa, bébalo haciendo honor a su apellido... Una copita de ilusión—créanos—no hace mal nunca...

## Al creador del ratón Mickey le regalan un gato de la isla de Man

El cónsul de Su Majestad Británica, Wentworth Martyn Gurney, O. B. E., según un periódico de California, efectuó la presentación de un gato de raza, procedente de la isla de Man, a Walter Disney, creador del Mickey Mouse, en los Estudios Disney, 2719 Hyperton Street, Hollywood.

El gato, regalo del gobernador de la isla de Man a Disney, fué asegurado por una fuerte suma durante el viaje a Los Angeles. Este lo efectuó a través del Atlántico, en primera clase, con un criado. Fué trasladado de Nueva York a Chicago en aeroplano.

Igual que otros miembros de su especie, el gato de la isla de Man se distingue por la falta del apéndice caudal, que la generalidad de los mininos posee. En lugar de cola tiene un pequeño penacho, parecido al de los conejos. El gato de la isla de Man no se parece al gato sin cola o gato montés americano.

Disney se propone exhibirlo en una reunión de la Asociación de Amigos de los gatos de la California del Sur.

El cesto en que viajó el gato desde Europa llevaba la siguiente inscripción:

"Soy "Manxie" y "Manx" (oriundo de la isla de Man), hasta la médula, y estoy muy orgulloso de ello, porque entraña el privilegio de no tener cola. No sé a qué es debido que mis antepasados carecieran de apéndice caudal y supongo que continuará siendo un misterio.

"Nací en Bradden, parroquia vecina de Douglas, capital de la Isla de Man. Vine al mundo hace catorce meses en la tierra que perteneció al difunto sir Hall Craine.

"Me gusta comer dos veces al día, una hacia las ocho de la mañana, y la otra a las cuatro de la tarde. No soy exigente en materia de alimentación, pero he sido criado con leche hervida, carne y pescado crudos, sin restricción. Tengo buen apetito."

El gato es un regalo de los niños de las escuelas de la Isla de Man, efectuado por mediación del gobernador general al creador del Mickey Mouse.

A la llegada del minino Disney envió el siguiente telegrama:

"Gato llegado bien. Un millón de gracias. ¿Dónde está la cola?"





## El día en Barcelona

**El homenaje a Casanova**  
**BARCELONA, 10.**—En la estatua del Rafael Casanova se ha reunido la Comisión del homenaje que se celebrará mañana, para recibir las coronas. Ha llegado el diputado nacionalista vasco Jose Aguirre, con objeto de depositar un ramo de flores en la estatua de Casanova.

**Traslado del cadáver de Campalans**  
 Procedente de Torredembarra ha sido trasladado a esta capital el cadáver del diputado señor Campalans, abogado en aquella playa. El cadáver ha sido depositado en la Escuela del Trabajo, de la que el señor Campalans era director, instalándose allí la capilla ardiente, por la que han desfilarido gran número de afiliados al partido y casi todas las autoridades.

**Carabiniero atracado**  
 Al pasar frente a la iglesia de San Andrés el carabiniero Vicente Serer, que venía de prestar servicio en la estación de San Andrés, le salieron al paso dos individuos, que le obligaron a levantar las manos, robándole la pistola. Después se dieron a la fuga.

**Otro atraco a un cobrador**  
 Esta mañana el cobrador de Fraternidad Nacionalista José Pitar, de cuarenta y cinco años, iba acompañado de un sobrino suyo de doce años, llamado Juan Tena, al pasar por la calle de la Alianza, de la barriada de Hostafranch, le salieron al encuentro dos individuos que, pistola en mano, le exigieron el dinero que llevase.

El cobrador intentó hacer resistencia, sacando su pistola, pero uno de los atracadores, antes de que el atracado pudiera hacer uso del arma, le golpeó con la culata en la cabeza, causándole una herida grave, que le dejó sin sentido. Los atracadores se aprovecharon de esta circunstancia para robarle 500 pesetas, y no contentos con esto registraron al muchacho, robándole cuatro pesetas. Cometido el robo los atracadores huyeron, sin que pudiesen ser detenidos.

### UNA SANGRIENTA EN NAVACERRADA

### Un hombre gravemente herido por arma de fuego

En el pueblo de Navacerrada ocurrió ayer un sangriento suceso, en el que resultó gravemente herido un hombre.

Según las referencias que a último hora pudimos adquirir, en dicho pueblo se encontraron un guarda particular—cuyo nombre no nos fué facilitado—y Enrique Chicote Hernández, de veintitrés años, natural de Colmenar Viejo. Entre ambos, por lo visto, había resentimientos por cuestiones de caza, y disputaron, disparando el guarda su carabina sobre Enrique, que cayó herido de gravedad.

Asistido por el médico titular del pueblo, don Miguel Antón, se le apreció una herida de bala, con orificio de entrada en la tetilla derecha y de salida en la región escapular inferior, que le interesaba un pulmón.

Inmediatamente fué avisado el servicio móvil de socorros de la Cruz Roja Española, que acudió a las órdenes del practicante don Enrique Almansa, el cual se hizo cargo del herido y le trasladó a Madrid, ingresando en el Hospital Provincial.

El agresor fué detenido.

## NOTICIAS

**Sociedad Económica Matritense.**  
 Hasta el día 15 del corriente mes queda abierta la matrícula libre para los exámenes de Taquigrafía que la Sociedad Económica Matritense de Amigos del País tiene establecida en el Instituto de San Isidro, así como para los que deseen matricularse para ser examinados de Mecanografía y de las otras enseñanzas que tiene dicha Sociedad, en la plaza de la Villa, número 2.

**Horas de matrícula:** de once a una por la mañana, y de cuatro a seis por la tarde.

**Servicio médico de la Asociación de la Prensa.**—El notable doctor don Juan Esquerdo Dale, especialista en enfermedades nerviosas y médico de la Asociación de la Prensa, ha regresado de su veraneo, reanudando su consulta en su domicilio, Fuenarrabal, 108, primero.

Lo que nos complace comunicar a nuestros lectores, a la par que damos la bienvenida al ilustre doctor.

Después de su veraneo se ha reintegrado a las actividades médicas el ilustre especialista de enfermedades de garganta, nariz y oídos, doctor Martín Calderin, que tiene su consultorio en el paseo de la Castellana, número 8, de dos a cuatro de la tarde. Teléfono 56688.

### LOS PARTIDOS POLITICOS

#### Partido republicano radical

Se recuerda a todos los correccionistas y a todos los vecinos del Distrito del Hospicio que próxima a cubrirse la matrícula de la clase mixta de Primera enseñanza, que viene sosteniendo desde hace muchos años el Centro Instrutivo Republicano Radical, Coerredera Baja, núm. 20, y contando con dos profesores y una profesora de labores, rogamos que lo antes posible hagan la inscripción de los alumnos y alumnas. Las horas de Secretaría son de ocho a nueve y de diez a once de la noche.

#### Los radicales socialistas

La Agrupación Radical-socialista de Madrid, celebrará Asamblea general extraordinaria en su domicilio social, Plaza del Callao, número 4, Palacio de la Prensa el próximo jueves, día 14, a las diez de la noche, con el siguiente orden del día: Elección y constitución de Mesa de discusión. Lectura y aprobación en su caso del acta de la Asamblea extraordinaria anterior. Orden del día del Congreso extraordinario del P. R. R. S. Elección de delegados. Para entrar a la Asamblea será necesario la presentación del recibo corriente, y para poder votar los afiliados deberán provverse de la tarjeta de votante.

### LA PROPAGANDA DE LA UVA EN FRANCIA

La Federación francesa uvera ha abierto al público un nuevo despacho en el "hall" de la estación de San Lázaro.

Con esta son ya 18 los despachos instalados, donde el público puede darse el gusto de comer la exquisita y saluberrima uva, en condiciones de economía, higiene y comodidad.

Es un ejemplo que podía seguirse perfectamente en España, fomentando de este modo el consumo de nuestras frutas, sin par en el mundo.

## Los obreros y empleados del Comercio y el régimen de externado de la dependencia

### El señor De Francisco habla de la crisis política

En el salón-teatro de la Casa del Pueblo celebró ayer un mitin el Sindicato general de Obreros y Empleados del comercio de Madrid y su provincia, para dar cuenta a sus afiliados del régimen de externado de la dependencia, que entrará en vigor el día 1 de octubre.

Habló en primer término, Tomás Rebosa, representante del gremio de ultramarinos. Hizo resaltar la excepcional importancia de esa fecha, en la que afirmó ser preciso que sea cumplida la base del externado. El descanso dominical y el externado—terminación interesantísimas conquistas de la dependencia en su contrato de trabajo, e inician una intensa etapa de mejoras a conseguir.

Luego habló el secretario del Sindicato Nacional, señor Santamaría, quien reprochó a los dependientes no haber impuesto ya estas mejoras a los patronos. Hay que romper por completo el internado, dijo. No deben burlarlo los mismos dependientes, conviniendo con los patronos, a pesar de lo contratado en las bases de trabajo.

Si el día 1 de octubre los patronos se resisten a cumplirlo, debe imponerseles, arrostrándolo todo.

Amancio Muñoz de Zafra, abogado del Sindicato, habló a continuación, afirmando que el externado es un derecho de los dependientes perfectamente reconocido por la ley, y que, que lo tanto, debe ser exigido a todos los patronos. No hacerlo así sería cobardía indigna de los trabajadores. Expuso la grave responsabilidad que supone para los dependientes de comercio conservar y acrecer las mejoras de clase conseguidas, para así preparar el advenimiento del régimen social que ansian.

Hizo uso de la palabra en último lugar el diputado socialista señor De Francisco, analizando extensamente la importancia del acto, en sus aspectos de afirmación sindical y de condiciones del trabajo en relación al externado. Sobre esto último se extendió en amplias consideraciones, indicando fórmulas para imponerlo frente a las argucias patronales.

Luego entró de lleno en la cuestión política de actualidad. Afirmó que a los socialistas les interesa de un modo extraordinario la consolidación y la conservación de la República, que es para ellos un punto de partida.

Dijo que cuando abandonasen el Gobierno, desde la oposición, recordada ya por completo su libertad de acción, exigirían respeto para las leyes sociales por ellos conseguidas, arrollando a quien pretendiera anularlas o introducir en ellas espíritu regresivo.

Terminó diciendo que no creía que fuera disuelto ahora el Parlamento, y que las agrupaciones socialistas provinciales deben comenzar inmediatamente a prepararse para ir solos a las elecciones de noviembre, si se celebran, en toda España, a menos que antes de contraorden la Comisión Ejecutiva del partido.

Cerró el acto el presidente, señor Lobo, recordando a todos la obligación que tienen desde el 1 de octubre a mantener sus derechos en lo referente al externado de la dependencia.

Todos los oradores fueron ovacionados.

Los concurrentes salieron cantando la Internacional.

## PARA HOY Sucesos de ayer

**Asamblea de Camineros.**—Inauguración de la Asamblea del Cuerpo, en la calle de la Bola, 2. Continuará los días 12, 13 y 14.

**Casa del Pueblo.**—En el salón-terrazza: a las siete de la tarde. Dependientes de Parques y Jardines (obreros municipales).

En el salón grande: a las diez de la noche, Practicantes de Medicina.

En el salón-teatro: a las siete de la tarde, Sindicato Metalúrgico.

### El Directorio de la Esquerra muestra su disconformidad con sus representantes en la Comisión de Responsabilidades

**BARCELONA, 10.**—En el Palacio de la Generalidad han estado reunidos durante toda la mañana el Directorio de la Esquerra, que está en comunicación constante con Madrid, celebrando conferencias con los diputados que se encuentran en la capital.

El Directorio se ha ocupado de la votación recaída en la Comisión de Responsabilidades sobre la libertad de don Juan March, facilitando a la Prensa la siguiente nota:

"Ante las noticias recibidas acerca de la votación por lo que se refiere a conceder o no la libertad a don Juan March, el Directorio de la Esquerra muestra su disconformidad con el voto emitido por los dos representantes de la Esquerra en la Comisión de Responsabilidades y se reserva la determinación a tomar a resultas de las explicaciones que se les han pedido a dichos representantes con toda urgencia."

La impresión es que el Directorio de la Esquerra acordará la separación de los dos representantes, señores Loperena y Layret, nombrando otros dos que los sustituyan.

### UN NUEVO SERVICIO LAS CARTAS-TELEGRAMAS

**PARIS, 10.**—Al objeto de dar un mayor desarrollo a las comunicaciones telegráficas con los países de Europa, el ministro de Correos y Telégrafos, M. Laurent-Eynoe, ha acordado la creación de las "cartas-telegramas" con tarifa reducida, que denomina "ELT".

El servicio se abrirá al público el día 16 del corriente mes entre Francia, Argelia y Túnez, por una parte y los países de Europa, de otra parte, a excepción de Albania, España, Irlanda, Islandia y Suecia.

Los "ELT" podrán depositarse en las condiciones de los telegramas ordinarios, y se distribuirán en la mañana siguiente.

Deberán estar redactados en lenguaje claro y en un solo idioma.

La tasa de los "ELT" será de la mitad de la de los telegramas ordinarios de tarifa entera, debiendo pagarse un mínimum de 25 palabras.

**Propietarios**  
 Si queréis alquilar vuestros pisos, pasad nota de los que tengáis desalquilados al servicio gratuito de información de "EL CENTRO" Guardamuebles-Mudanzas, Goya, 56. Teléfono 58726.

### Atropellado por un autocamión

En el Puente de Segovia fué atropellado ayer Longinos de Francisco Velao, de cincuenta y seis años, por el autocamión número 7.242-M. V., conducido por Nicolás Abril, resultando con graves lesiones.

El conductor fué detenido.

### Puede tocar

A Luis Sama Vázquez le fué sustraído ayer un décimo de la Lotería del sorteo de hoy, correspondiente al número 3.498.

Con el décimo voló también la cartera con documentos.

### Un loco irascible

Doña Mercedes Alsina Ramos, domiciliada en Minas, 3, tiene para ayudarse a vivir varios huéspedes, entre ellos a un joven que, desde hace algún tiempo venía demostrando no tener sus facultades mentales en perfecto equilibrio, por lo que solía acompañarle siempre que a la calle salía, un hermano suyo.

En la tarde de ayer, el demente se excitó más que de costumbre, por lo que su familiar, no pudiendo reducirle a la obediencia, salió a la calle dejándole en casa.

Al encontrarse el enfermo solo con su patrona, la emprendió a golpes con ésta, molindola realmente a puñetazos. La pobre señora pasó al Equipo Quirúrgico con gran hematoma en la región papebral derecha producida por contusión repetida, una herida contusa en el mentón y varias contusiones en distintas partes del cuerpo.

La vecindad, amedrentada por los repetidos actos de demencia del huésped, se presentó en la Comisaría a pedir la reclusión del mismo en un establecimiento benéfico.

### Muerte por aborto

En la Comisaría del distrito del Hospital se recibió anoche noticia de que en la calle del Almendro, número 14, segundo, había fallecido por aborto una señora.

Constituido el Juzgado de guardia en dicho sitio, comprobó que, en efecto, doña María Cruz Morales, casada, había fallecido, a juicio del forense, por aborto, no se sabe si provocado, o no. Para esclarecer este punto, el juez instruyó las correspondientes diligencias.

### UN CONCURSO

### LOS MAPAS-TIPOS DE LAS OBRAS PUBLICAS

Una orden del ministerio de Obras públicas dispone la adjudicación del concurso para la ejecución de los mapas-tipos de las obras públicas a don Victoriano González Noriega.

### LA COMISION PERMANENTE DE CONCILIACION

La "Gaceta" publica un decreto de Estado nombrando comisario de España en la Comisión Permanente de Conciliación, que prevé el artículo cuarto del Tratado de Conciliación, Arreglo judicial y Arbitraje, firmado entre España y Noruega el 27 de diciembre de 1928, a don Camilo Barcia y Rodríguez Trelles.

## Ayer se celebraron las elecciones para vocales del Tribunal de Garantías

Votaron los miembros de los Colegios de Abogados y de las Facultades de Derecho de las Universidades

### Los Colegios de Abogados

En cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 7.º del decreto de 10 de agosto último, el Colegio de Abogados de Madrid verificó ayer la elección de los dos representantes de los Colegios de Abogados de España, en el Tribunal de Garantías Constitucionales.

La elección comenzó a las ocho de la mañana bajo la presidencia de don Bernardo de Pablo y Olazabal.

Tomaron parte en la elección los colegiales comprendidos en el artículo 52 de los Estatutos, o sea, todos los ingresados en el Colegio antes del día 26 de marzo de 1920; y de los incorporados con posterioridad, solamente aquellos que se hallaren en el ejercicio de la profesión, o la hubieren ejercido durante diez años por lo menos.

Los vocales elegidos lo han sido de acuerdo con lo establecido en el número 2.º del artículo 12 de la ley del 14 de junio de 1933.

Con el Colegio de Madrid votaron también los Colegios de Barcelona, San Sebastián, San Felíu de Llobregat, Santander, Palencia, León, Burgos, Valladolid, Salamanca, Palma de Mallorca, Oviedo, Gerona, Lérida, Cervera de Lérida, Reus, Medina del Campo, Alcalá de Henares y Bilbao.

Durante toda la mañana, el salón de actos del Colegio estuvo concurrendísimo, y emitieron su voto casi todos los abogados que se encuentran actualmente en Madrid.

A las once y diez minutos depositó su voto en la urna el vocal del Tribunal de Garantías elegido por las Cortes Constituyentes, señor Abad Conde, así como el presidente de la Diputación Provincial de Madrid, don Rafael Salazar Alonso.

A las cuatro de la tarde dió principio el escrutinio, operación que duró hasta las siete, y dió el siguiente resultado:

Don César Silió, 480 votos; don Joaquín del Moral, 494; don Antonio Zozaya, 119; don Ricardo López Barroso, 66; don Graciano Atienza, 67; don José Calvo Sotelo, 20; don Félix Gil Mariscal, 125; señor Echegaray, 33; señor Sabater, 7, y señor Albiñana, 11.

Según el resultado de Madrid quedan elegidos: **Don César Silió**, vocal propietario; don Joaquín del Moral para vocal suplente.

### EN PROVINCIAS

Lo mismo que en Madrid se efectuaron las elecciones en los Colegios de Albacete, Alicante, Orihuela, Almería, Avila, Badajoz, Cáceres, Cádiz, Castellón, Jerez de la Frontera, Santa Cruz de Tenerife, Las Palmas, Ciudad Real, Córdoba, Lucena, Coruña, Cuenca, Granada, Guadalajara, San Sebastián, Huelva, Huesca, Jaén, Melilla, Logroño, Vitoria, Lugo, Málaga, Murcia, Cartagena, Lorca, Yecla, Pamplona, Orense, Pontevedra, Segovia, Sevilla, Marchena, Soria, Teruel, Toledo, Valencia, Alcala y Zaragoza.

Los datos recibidos oficiosamente hasta las doce de la noche, dan el siguiente resultado:

Para vocales propietarios: Don José Calvo Sotelo, 1.520 votos; don César Silió, 1.291; don Antonio

Zozaya, 683; señor López Barroso, 298; señor Bellver, 688.

Para vocales suplentes: Don Joaquín del Moral, 1.391 votos; don Félix Gil Mariscal, 641; don Graciano Atienza, 250; señor Martínez Sabater, 847; señor Echegaray, 446; señor Bellver, 253; Albiñana, 249.

Resultan elegidos por la totalidad de sufragios las siguientes candidaturas:

Proprietarios: Señor Calvo Sotelo, señor Silió.

Suplentes: Señor Del Moral, señor Martínez Sabater.

Faltan datos de los Colegios de Cervera, Ciudad Real, Estella, Lérida, Linares, Medina del Campo, Melilla, Reus, Soria, Tortosa y Ubeda.

### Las Universidades

Solamente votan representantes aquellas Universidades que tienen Facultades de Derecho y que son las de Oviedo, Barcelona, Salamanca, Murcia, Granada y Sevilla.

Todas ellas eligen un solo vocal propietario y otro suplente.

#### EN MADRID

A las once de la mañana se constituyó la Mesa en la Facultad de Derecho de la Universidad Central, presidiendo don Nicolás Pérez Serrano, acompañado del secretario señor Riaza. Entre las personalidades que concurren a emitir su voto figuran los señores Sánchez Román, Viñuales, Jiménez Asúa, Flores de Lemus, Recaséns Siches, Pérez Bueno, Olariaga, Clemente de Diego, Magariños, Cuevas y López Rey. El decano señor Posada no pudo asistir por hallarse ausente; pero remitió su voto en sobre lacrado.

A la una de la tarde dió comienzo el escrutinio, que arroja el siguiente resultado:

Vocales propietarios: señor Traviesa, de Oviedo, 18 votos; señor Beceña, 15; señor Sanz Cid, 4; señor Segura, 2; señor Mingujón, 1.

Vocales suplentes: señor Segura, 3; señor Riaza, 19; señor R. Muñoz, 14; señor Seseña, 2; señor Ramírez Fernández, 1; señor Traviesa, 1; señor Sanz Cid, 1.

Terminó la votación a la una de la tarde, y minutos después, cuando ya había finalizado el escrutinio, hizo acto de presencia el ministro de Instrucción pública, señor De los Ríos.

### ULTIMA HORA DEPORTIVA

#### Otra victoria del Athletic en Canarias

LAS PALMAS, 10.—El Athletic de Bilbao derrotó al Victoria, por dos tantos a uno.

El encuentro resultó anodino y la incompetencia del árbitro dió lugar a varios incidentes desagradables.

Por los vencedores marcaron Lafuente y Gorostiza, éste hallándose en "offside".

El mejor de los campeones de España fué el medio Cilaurren.

#### Más detalles del accidente en el Gran Premio de Monza. Fallece también el corredor Borzacchini

ROMA, 10.—Cuando se celebraba la prueba del Gran Premio automovilista de Monza, el coche

tripulado por el corredor Campari resbaló en una mancha de aceite que había en medio de la pista, y fué a chocar contra el coche que conducía el corredor Borzacchini.

Campari resultó muerto en el acto, y Borzacchini falleció una hora después.

Por otra parte, a una distancia de dieciocho metros del lugar donde se produjo el choque, se incendió el coche que conducía el corredor Czaikewski, pereciendo éste carbonizado.

Con motivo de estos desgraciados accidentes, se suspendió la prueba.—Fabra.

### El Gran Premio ciclista de las Naciones

PARIS, 10.—Se ha celebrado la prueba ciclista llamada Gran Premio de las Naciones, con gran concurrencia de público.

La clasificación es la siguiente: 1, Le Calvez, que recorrió los 140 kilómetros en 4 h., 1 m. 6 s.; 2, Louviet; 3, Valentyn; 4, Thuard; 5, Speicher; 6, Le Goff, y 7, Luciano Montero.

Este último efectuó una carrera en extremo brillante, pero, desgraciadamente, sufrió dos caídas al final de la carrera, caídas que le hicieron perder la ventaja que llevaba.

En la segunda caída, el corredor Montero sufrió heridas de alguna consideración en la cabeza y el brazo derecho, pero, a pesar de ello continuó la carrera, después de perder dos minutos.—Fabra.

### Víctor Ferrand, derrotado

GRENOBLE, 10.—El boxeador francés De Cocq ha vencido por puntos en diez asaltos a Víctor Ferrand, campeón de España y ex campeón de Europa.—Fabra.

### En la Dirección general de Seguridad

Al recibimos esta madrugada el director general de Seguridad, señor Andrés Casaus, dijones que, terminados los expedientes de 73 individuos incurso en la ley de Vagos, se ha propuesto les sea aplicada a todos ellos dicha ley.

Añadió que el Juzgado que entiende en el sumario por el atraco en Monistrol, ha procesado a los dos individuos detenidos, y que la Policía tiene una pista segura respecto a los restantes complicados en el atraco.

Por último, nos comunicó también el señor Andrés que, noticiosa la Dirección de Seguridad de que elementos comunistas pensaban manifestarse en el día de hoy en distintos puntos por motivo no relacionado con la política, se habían adoptado las oportunas medidas para impedirlo, y que, asimismo, se han adoptado las precauciones oportunas para que en los pozos de las obras del Enlace Ferroviario no prospere el intento de huelga intermitente que algunos obreros han declarado, obediendo a sugerencias de la C. N. T.

### DENUNCIA POR ESTAFA

Don Antonio Villar Zunda, domiciliado en Juan Ortega, 22, hotel de julio del pasado año, entregó a Emilio Torrecilla Rodríguez 12.000 pesetas, para que adquiriese valores del Estado por 10.500 e ingresara el resto en el Monte de Piedad, y que ni ha adquirido los valores ni le ha devuelto las 12.000 pesetas

## En un "aplech" jaimista en Balaguer se entabla una batalla campal

Y en la lucha entre comunistas y jaimistas se registran un muerto y veintinueve heridos. El Bloque Obrero y Campesino declara la huelga general como protesta

LERIDA, 10.—Hoy celebraron los elementos jaimistas un aplech seguido de diversos actos religiosos.

A las seis de la tarde numerosos tradicionalistas tocados con boinas rojas, ostensibles signos de su filiación, desfilaron frente a la terraza de un café, en el que se encontraban unos cuantos comunistas. Entre éstos y los tradicionalistas se cruzaron graves insultos y pasaron de las palabras a la agresión personal, utilizando armas de fuego.

En la contienda resultó muerto Mariano Pujol, de filiación comunista. También quedó gravemente herido un joven tradicionalista y otros veinte contusionados, de ambos bandos contendientes.

El Bloque Obrero y Campesino ha declarado la huelga general por veinticuatro horas en señal de protesta. Las autoridades han tomado precauciones.

### PARA LA SEGUNDA DECENA

#### Los recargos del derecho de Arancel que se paguen en plata o billetes

Una orden de Hacienda dice lo siguiente:

"Vistas las cotizaciones de la onza "Troy", de oro fino, en el mercado de Londres y los cambios remitidos a la Junta Sindical del Colegio de Agentes de Cambio y Bolsa de Madrid por el Centro Oficial de Contratación de Moneda durante los días 30 de agosto al 8 del mes actual, ambos inclusive, publicados aquéllos en el "Boletín de Contratación de la Bolsa de Comercio de Madrid",

Este recargo ha de ser el recargo que debe cobrarse por las Aduanas en las liquidaciones de los derechos de Arancel correspondientes a las mercancías importadas y exportadas por las mismas durante la segunda decena del corriente mes, y cuyo pago haya de efectuarse en moneda de plata española o billetes del Banco de España, en vez de hacerlo en moneda de oro, será de ciento treinta enteros con noventa y nueve céntimos por ciento."

### EN EL PALACIO DEL GOBERNADOR DE VARSOVIA

#### En las obras de reconstrucción se encuentra el esqueleto de una joven desaparecida hace veinte años

VARSOVIA, 9.—Los albañiles que se dedican a la reconstrucción del palacio del gobernador general de Varsovia, en el que actualmente se halla instalado el Ministerio de Negocios Extranjeros, han descubierto en una cueva un esqueleto de mujer, cuyas muñecas aparecían ligadas con cadenas.

Se sospecha que pueda ser el esqueleto de Clara Manesgold, joven estudiante, que desapareció hace veinte años en circunstancias misteriosas, estando en relaciones con un oficial superior del ejército del Zar.

En la época de la desaparición de la muchacha, las autoridades rusas "insinuaron" a la familia la conveniencia de que fuesen abandonadas toda clase de investigaciones.

### MACABRA GENIALIDAD

#### Un sexagenario se fabrica su "caja fúnebre" y se pasea encerrado en ella

LILLE, 10.—Un individuo sexagenario de Wasquehal, llamado Louis Chevalier, ha tenido la original y macabra idea de construir él mismo su caja mortuoria con el doble objeto—según dijo—de evitar gastos a sus herederos y tener una "urna" a su gusto.

Y ha llevado su fantasía hasta hacerse retratar en su "última morada" para darse cuenta del efecto que producirá, haciéndose conducir en un coche al lugar en que se celebraba la fiesta de su barrio. Chevalier, que está sin trabajo hace meses, se entretiene en encerrar su "caja", que exhibe siempre a la admiración de cuantos le visitan.

#### Un camión ocupado por milicianos "nazis" se despeña y resultan siete muertos y treinta y seis heridos

WUPERTAL, 10.—Un camión ocupado por 46 milicianos "nazis" patinó por una pendiente y cayó a un barranco de 20 metros de profundidad. Siete milicianos resultaron muertos y 36 heridos, de ellos 24 de gravedad.—Fabra.

### RADIOTELEFONIA

PROGRAMA PARA HOY  
MADRID (E A J 7.—11,45, Nota de sintonía. Calendario astronómico. Santoral. 12: Campanadas. Cotizaciones de Bolsa. Bolsa de trabajo. Programas del día.—12,15: Señales horarias.—Fin.—14: Campanadas. Señales horarias.—Boletín meteorológico. Cartelera.—"Montañésuca", "Gauchito zalamero", "Olas del Danubio". "Lamento indio", "Calma en la noche", "Me acordaré de ti", "El ama", "Escenas alsacianas". "Vito", "La hija del regimiento", "Moros y cristianos".—15: Cambios de moneda extranjera.—15,55, Índice de conferencias.—16: Fin.—19: Campanadas. Cotizaciones de Bolsa. Relación de nuevos socios. "Efemérides del día". Música de baile, "American Dancing-Alkazar".—20,15: "La Palabra". 20,30: Cierre.